
В  Стамбуле  СоСтоялаСь  ВСтреча
ПредСтоятелей  и  ПредСтаВителей
ПомеСтных  ПраВоСлаВных  ЦеркВей

11–12 октября

Не будет преувели-
чением назвать 

эту встречу историчес-
кой, и не только потому, 
что главы Православных 
Церквей давно не соби-
рались в таком пред-
ставительном составе: 
пять Патриархов, архи-
епископы Кипра, Афин 
и Албании,  а  также 
представители еще шес-
ти Церквей.

Главным итогом встречи стало 
принятие «Послания к право-

славным народам и ко всему миру», 
в котором определены позиции по 
важнейшим вопросам современ-
ности. В частности, подчеркивает-
ся необходимость более активного 
миссионерского служения. Кроме 
того, отдельным пунктом в послании 
выражено одобрение действий Рус-
ской и Грузинской Церквей во время 
югоосетинского конфликта.

читайте на с. 4–5
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и Созидания
длиною В 30 лет
Владыка Филарет — это очень 

сильная личность. Это человек, 
который живет не по сухой бук-
ве, не по какому-то заученному 
правилу. В нем видно творчес-
тво души, то, что он постоянно 
ищет Божью волю... 

Во Владыке соединены стро-
гость и величайший такт, мяг-
кость, человечность, понимание 
самого «маленького» и самого вы-
сокопоставленного...

к 1020-летию
крещения руСи
«За двадцать лет, прошедших с юбилей-

ного 1988 года, неузнаваемо изменилась 
жизнь человека и народа, страны и мира. 
Но не революционные потрясения, не во-
инствующий дух неразумной ревности воз-
рождают Православную Церковь и служат 
преображению народной души, а веяние 
тихого ветра молитвы и раскаяние в делах, 
недостойных христианского звания», — го-
ворится в Послании Синода БПЦ по слу-
чаю 1020-летия Крещения Руси.

корабли
мечты
В Воложинском районе 

есть целый флот, где капита-
ны, матросы и юнги — дети 
из школ-интернатов, детских 
домов и больниц. Детские 
площадки в виде парусников 
уже тринадцать лет строит 
группа англичан, приезжа-
ющая для этого во время 
своего отпуска на две недели 
в Беларусь. Что нужно сде-
лать, чтобы белорусы смогли 
делать такие корабли?
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19 октября

календарь

Неделя 18-я по Пятидесятнице. Апостола 
Фомы (на иконе); священномученика Ио-
анна пресвитера.
2 Кор. 9, 6-11; 1 Кор. 4, 9-16. Лк. 7, 11-16; 
Ин. 20, 19-31.

20 октября Мучеников Сергия и Вакха; 
священномученика Николая; 
преподобного Сергия Ну-
ромского (1); Псково-Печер-
ской иконы Божией Матери 
«Умиление» (2).
Флп. 1, 1-7; Евр. 11, 33 – 12, 
2. Лк. 7, 36-50; 21, 12-19.

21 октября

22 октября

23 октября Святителя Иннокентия, 
епископа Пензенского; пре-
подобного Амвросия Оп-
тинского (1); блаженного 
Андрея, Христа ради юро-
дивого, Тотемского; Собор 
Волынских святых (2).
Флп. 1, 20-27; Гал. 5, 22 – 6, 
2. Лк. 9, 7-11; 6, 17-23.

24 октября

25 октября

1 42 3

Возлюбленные о Господе отцы, братия и сестры — 
клир, монашествующие и паства Белорусской 

Православной Церкви, дорогие соотечественники!
Два десятилетия назад произошло событие, поло-

жившее начало возрождению Православной Церкви 
на исторических землях Святой Руси и послужившее 
духовному преображению народов Руси Великой, Белой 
и Малой.

В 1988 году весь христианский мир пытался понять, 
чем станет 1000-летняя годовщина Крещения русичей 
в водах Днепра святым равноапостольным князем Вла-
димиром? Будет ли празднование этой даты значимым 
лишь для узкого в те времена круга верующих людей, 
или же оно найдет более широкий отклик в обще-
стве? Жива ли память народа о своих православных 
корнях и великой истории и ждет ли она часа своего 
пробуждения?

Сама история ответила на эти вопросы в год 1000-
летия Крещения Руси…

Семьдесят лет, которые предшествовали этой 
величественной дате, стали исполнением Биб-

лейского образа, явленного пророку Илие на горе Хо-
рив (3 Цар. 19, 8–14). Так и революция была подобна 
большому и сильному вихрю, «раздирающему горы 
и сокрушающему скалы». Вслед за ней последовало 
коренное преобразование уклада жизни, сравнимое 
с землетрясением. А затем был огонь нескончаемой 
войны — войны друг с другом, с внешним врагом, с 
самими собой...

Святая Церковь на нашей земле выживала, бук-
вально следуя словам Божественной книги Псалтири и 
повторяя их вслед за страждущим Псалмопевцем: «Буду 
я наблюдать за путями моими, чтобы не согрешать мне 
языком моим; буду обуздывать уста мои, доколе нечес-
тивый предо мною. Я был нем и безгласен, и молчал 
даже о добром; и скорбь моя подвиглась».

Но вот, в юбилейном году Крещения Руси с проре-
ченной точностью стали сбываться и следующие строки 
тридцать восьмого псалма Давидова: «Воспламенилось 
сердце мое во мне; в мыслях моих возгорелся огонь; 
я стал говорить языком моим» (Пс. 38, 2–4). 

В дни торжеств Православная Церковь впервые 
за семьдесят лет получила возможность во весь 

голос, во всеуслышание обратиться ко всем и к каж-
дому и говорить к сердцам соотечественников своим 
языком — языком Евангелия и милосердия, языком 
примирения и любви, языком исторического едино-
мыслия и общенародного единодушия.

Тысяча лет христианской истории нашего Отечест-
ва словно сосредоточились в словах, которые лежат в 
начале всех начал и в основании всех основ: «Во имя 
Отца и Сына и Святаго Духа». И до небес достигло 
ответное слово народа: «Аминь»! И хотя еще далеко не 
все сознавали тогда значение этого слова, — оно было 
сказано! История Отечества вновь вступила на хрис-
тианский путь: тысячу лет спустя после выбора этого 
пути святым равноапостольным князем Владимиром!

Вопреки многим ожиданиям, празднование 1000-
летия Крещения Руси так всколыхнуло сердца и умы 
людей разных возрастов и званий, что сон разума отле-
тел, и жажда Истины пробудила души. После грозных 
испытаний, мы, как и пророк Илия, ощутили «веяние 
тихого ветра», в котором был Господь (3 Цар. 19, 12).

За двадцать лет, прошедших с юбилейного 
1988 года, неузнаваемо изменилась жизнь чело-

века и народа, страны и мира. Но не революционные 
потрясения, не воинствующий дух неразумной рев-
ности возрождают Православную Церковь и служат 
преображению народной души, а веяние тихого ветра 
молитвы и раскаяние в делах, недостойных христиан-
ского звания. 

Повседневным кропотливым трудом и стремлением 
стяжать дух мирный, как учил прадедов наших пре-

Святителя Мартина Милостивого, епископа Турского; 
Филермской (1), Иерусалимской (2), Ярославской-Смо-
ленской, Рудненской (3) и Калужской (4) икон Божией 
Матери.
Еф. 6, 10-17; 1 Кор. 15, 58 – 16, 3. Лк. 21, 12-19; 6, 1-10.

Преподобной Пелагии (1); 
священномучеников Димит-
рия, архиепископа  Можай-
ского, и иже с ним; препо-
добного Трифона Вятского; 
преподобной Таисии (2).
Флп. 1, 8-14. Лк. 8, 1-3.

Апостола Иакова Алфеева; 
преподобных Андроника и 
Афанасии (1); праведных 
Авраама и Лота (2); препо-
добного Петра Галатийского; 
Корсунской иконы Божией 
Матери.
Флп. 1, 12-20; 1 Кор. 4, 9-16. 
Лк. 8, 22-25; 10, 16-21.

Апостола Филиппа; препо-
добного Льва Оптинского 
(1); священномученика Иуве-
налия, архиепископа Рязан-
ского (2); Собор преподоб-
ных Оптинских старцев.
Флп. 1, 27 – 2, 4; Деян. 8, 26-
39. Лк. 9, 12-18; 10, 1-21.

1 2

1 2

1 2

1 2

1 2



3№ 42, 2008

подобный Серафим Саровский, восставала из тесноты 
и уничижения Русская Православная Церковь в России, 
Украине, Беларуси, во всех странах и на всех землях, где 
живут люди, осознающие себя ее духовными чадами.

И все это время мы не были и не остаемся одни! 
В каждый миг нашего возрождения о нас и об отцах на-
ших молятся наши святые соотечественники, весь сонм 
христианских святых и Приснодева Мария, Которая не 
оставляет без Своего Покрова народы Руси.

Сегодня каждый из нас, православных христиан, 
в ответе перед Господом и Царствием Его за то, 

как распоряжаемся мы благодатью, привнесенной в наши 
сердца милостию Божией. Именно об этом вопрошают 
нас лики со святых икон древних и современных мас-
теров, об этом заставляют размышлять книги великих 
отцов и учителей Церкви и труды нынешних богословов 
и церковных писателей.

Ведь ни для кого не секрет, что враг рода человечес-
кого усиливается в этом мире день ото дня и потому не 
может терпеть перед собой таких преград, как верующее 
сердце человека, как духовно воспрянувший народ. В ду-
ховном мире никогда не прекращается противостояние 
тихого ветра Господня бурям, потрясениям и огненным 
испытаниям князя мира сего.

Что сможем мы противопоставить новым опаснос-
тям разделения? Как сумеем сохранить в единстве 

то, что достигнуто за двадцать лет возрождения Святого 
Православия? Как преумножить нам на нашей земле 
славу Божию и укрепить христианское достоинство 
наших народов?

Ответ дан без малого две тысячи лет тому назад свя-
тым апостолом Павлом и заключается он в общенарод-
ном и общецерковном стремлении «сохранять единство 
духа в союзе мира» (Еф. 4, 3). 

Слова апостола, прозвучавшие в Послании к жителям 
древнего Ефеса, должны не только быть гимном нынеш-
них торжеств в честь 1020-летия Крещения Руси! Этот 
символ христианской мудрости и залог современного 
торжества Православия призван стать огненным начер-
танием на скрижалях каждого верующего сердца: «Один 
Господь, одна вера, одно крещение» (Еф. 4, 5).

Вспомним, возлюбленные отцы, братья и сестры, 
какие события в жизни наших народов пред-

шествовали 1000-летию Крещения Руси и последовали 
после него. За два года до юбилея, в апреле 1986-го, 
образ апокалиптической «звезды полыни» (Откр. 8, 11) 
полыхнул смертельным огнем в Чернобыле. А в конце 
1991-го распалась единая семья народов. 

Мы научились жить с тем наследием, которое остави-
ли после себя эти события. Но мы не должны забывать 
их жестоких уроков и трагических последствий, ибо 
они оплачены высокой ценой жизни и разбитых судеб 
огромного числа людей.

История показала, что именно Святое Православие 
пребывает самой тонкой и одновременно сильнейшей 
связующей нитью для наших народов. Тайна этого единс-
тва не скрыта от нас, хотя начало ее находится в глубине 
тысячелетий человеческой истории. В Священном Писа-
нии устами премудрого царя Господь призывает каждого 
человека: «Сын мой! отдай сердце твое мне» (Притч. 23, 
26). Земная Церковь ответственна за все сердца, которые 
устремлены к Богу. Она потому и пребудет вовек, что 
ей доверяют и Бог, и человек.

Но это обоюдное доверие требует особой ответс-
твенности! Ибо как можно совершать миссию единения 
рода человеческого с его Творцом, не сохраняя при этом 
внутри себя единства веры и служения, не соблюдая 

ПоСлание Синода белоруССкой ПраВоСлаВной ЦеркВи
к 1020-летию крещения руСи

соответствия образа мыслей образу жизни, не заботясь 
о совпадении слов и дел? Тем паче, что во всем этом 
Церковь призвана являть миру образец устроения жизни, 
заповеданный Самим Богом.

В июле сего знаменательного года в первопрестоль-
ном граде Москве Освященный Архиерейский 

Собор Русской Православной Церкви вынес особое 
определение о единстве Церкви.

«Сегодня, как и во все времена, — говорит Святая 
Церковь устами сонма всех своих архипастырей, — од-
ним из главных вызовов Святому Православию является 
разномыслие в Церкви по различным вопросам цер-
ковной жизни. Оно может обратиться в орудие против 
Церкви Христовой, раздирая ее на части, а может по-
будить к более глубокому осознанию и переживанию 
церковного единства».

Празднование 1020-летия Крещения Руси в Моск-
ве и в Киеве благоутвердили выбор церковного 

народа Великой, Малой и Белой Руси, который неразде-
лим в своем единении вокруг общей Купели Крещения 
и единой Евхаристической Чаши! 

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алек-
сий Второй, совершив в Киеве Божественную литургию 
в сонме многочисленных представителей Поместных 
Православных Церквей, произнес пророческое слово 
с вершины Лаврского Киево-Печерского холма: «Ни 
границы, ни пространства, ни воля отдельных людей 
не властны над великой и непреодолимой силой: над 
духовным и молитвенным единством святых угодников 
Божиих, которые оставили нам в наследие единую Цер-
ковь Христову».

Возлюбленные отцы, братья и сестры! В эти дни 
Белорусская Православная Церковь вносит свой 

вклад в летопись празднования 1020-летия Крещения 
Руси. И все мы видим и свидетельствуем, что сегодня, 
как и столетия тому назад, сердца людей согревает 
надежда и память о том, что Святая Русь — это Дом 
Пресвятой Богородицы. И никогда Святая Русь не была 
ограничена этническими межами, национальными тер-
риториями или государственными пределами. Равно как 
и Дом Приснодевы Марии не имеет на земле ни стен, 
ни ограждений.

Святая Русь — это место, о котором можно сказать 
словами Господа нашего Иисуса Христа: «Где двое или 
трое собраны во имя Мое, там Я посреди них» (Мф. 18, 
20). А Дом Богородицы на земле — это сердце человечес-
кое. И потому ныне, в дни нашего торжества 1020-летия 
Крещения Руси, мы вторим едиными устами и единым 
сердцем священному призыву святого апостола Павла: 
«Один Бог и Отец всех, Который над всеми, и через 
всех, и во всех нас» (Еф. 4, 6). Аминь.

Октябрь 2008 года,
Минск
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ПоСлание  ПредСтоятелей
ПраВоСлаВных  ЦеркВей

Во имя Отца и Сына и Святого Духа.

1. По благодати Божией мы, Предстоятели и пред-
ставители Поместных Православных Церквей, 

собрались с 10 по 11 октября 2008 года на Фанаре по 
приглашению и под председательством первого сре-
ди нас Вселенского Патриарха Варфоломея по слу-
чаю провозглашения этого года годом апостола языков 
Павла. С братской любовью мы обсудили вопросы, 
беспокоящие Православную Церковь. Приняв участие 
в праздничных мероприятиях по этому случаю, мы 
совершили совместно Божественную Евхаристию во 
всечестном Патриаршем храме Вселенского Престола 
сегодня, 12 октября 2008 года, в Неделю святых отцов 
VII Вселенского Собора в Никее. В эти дни мы укрепи-
лись истиной даров Божественного промысла апостолу 
языков, благодаря которым он явился превосходным 
«избранным сосудом» (Деян. 9, 15) Божиим и ярким 
примером апостольского служения телу Церкви.

Вся Православная Церковь, почитая сего апостола в 
настоящем спасительном году, предлагает его всей своей 
Полноте как образец современного свидетельства нашей 
веры ближним и дальним (Еф. 2, 17).

2. Православная Церковь, авторитетно истолковы-
вая учение апостола языков в мирные и трудные 

времена ее двухтысячелетнего исторического пути, мо-
жет и должна представить современному миру учение 
не только о восстановлении во Христе единства всего 
человеческого рода, но и о всемирности Его искупитель-
ного дела, которым преодолеваются все расколы мира и 
утверждается общая природа всех людей. Достоверное 
свидетельство Его спасительной вести предполагает пре-
одоление и внутренних противоречий в Православной 

ГлаВы ПраВоСлаВных ЦеркВей
отВетили на ВызоВы Времени
По инициативе Вселенского 

(константинопольского) 
Патриарха Варфоломея 

нынешний год провозглашен 
годом апостола Павла (согласно 

преданию, он родился ровно 
две тысячи лет назад). Этому 

юбилею была посвящена 
проведенная 10–12 октября в 

Стамбуле встреча
глав Поместных

Православных Церквей

В завершение встречи было оглашено «Послание к православным 
народам и ко всему миру», которое можно считать программой 

действий представленных Поместных Церквей на ближайшие годы. 
В нем выражена решимость активно проповедовать учение Христа, 
твердо противостоять националистическим, расовым, идеологическим и 
религиозным распрям, вести диалог с другими конфессиями, «особенно 
с исламом и иудаизмом».

Прозвучал в документе и отголосок недавней бурной дискуссии об 
отношениях науки и религии: «Православной Церкви чуждо стремление 
брать под свою опеку развитие научных исследований и высказывать 
свою позицию по всякой научной проблеме. Вместе с тем Православие 
отмечает опасности, которые таятся в определенных научных достиже-
ниях». Достаточно жестко выражена церковная позиция по вопросам 
брака и семьи. Также дана оценка нынешнему экономическому кризису 
как следствию эгоизма толстосумов…

Церкви через избавление от национа-
листических, этнофилетических* или 
идеологических напряженностей, по-
тому что только таким образом слово 
православной веры найдет надлежа-
щий отклик в современном мире.

3. Вдохновляемые учением и де-
ятельностью апостола Павла, 

мы, во-первых, отмечаем важность, 
которую имеет для жизни Церкви и 
особенно для нашего общего служе-
ния миссионерское поручение, со-
гласно последней заповеди Господа: 
«И будете Мне свидетелями в Иеру-
салиме и во всей Иудее и Самарии 

и даже до края земли» (Деян. 1, 8). Благовестие народу 
Божию, а также и не верующим во Христа составляет 
высший долг Церкви. Этот долг не следует исполнять 
агрессивно или посредством различных видов прозели-
тизма, но в любви, смирении и уважении к идентичности 
каждого человека и культурным особенностям каждого 
народа. Все Православные Церкви должны вносить свой 
вклад в эту миссионерскую деятельность при уважении 
канонического порядка.

4. Церковь Христова совершает ныне свое служение 
в стремительно меняющемся мире, который ста-

новится все более взаимосвязанным благодаря средствам 
сообщения, а также развитию транспортных и техни-
ческих возможностей. Параллельно все более нарастают 
масштабы отчужденности, разделений и конфликтов. 
Христиане отмечают, что источником этого состояния 
является отдаление человека от Бога. Никакие транс-
формации социальных структур и правил поведения не 
способны уврачевать такое положение. Церковь посто-
янно указывает, что борьба с грехом возможна только 
в соработничестве Бога и человека.

5. В этих условиях современное свидетельство Пра-
вославия о постоянно возрастающих в объеме 

проблемах человека и мира становится более насущным не 
только для констатации вызвавших эти проблемы причин, 
но и для непосредственно возможного преодоления проис-
текающих из них трагических последствий. Разнообразные 
националистические, расовые, идеологические и религиоз-
ные противоречия постоянно предоставляют питательную 
среду для возникновения опасных смущений не только 
по отношению к бесспорному онтологическому единству 
человеческого рода, но и касательно связи человека с тво-
рением Божиим. Священное достоинство человеческой 
личности сводится к отдельным проявлениям индивиду-

* Этнофилетизм — движение за церковную независимость 
на основе национальной обособленности.
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ума, а его связь с прочим творением Божиим подвержена 
злоупотреблениям потребительского своеволия.

Разделения, навязанные миру, влекут за собою не-
равенство возможностей людей и народов в доступе к 
благам творения, лишают миллионы людей основных 
благ и ведут к уничижению человеческой личности, 
вызывают массовые миграции народов, обостряют на-
ционалистические, религиозные и социальные различия 
и конфликты и угрожают традиционной внутренней 
сплоченности обществ. Последствия этих разделений 
более чем тягостны, ибо неразрывно сопряжены с уг-
розой окружающей среде и всей экосистеме.

6. Православные христиане разделяют с другими 
религиозными и нерелигиозными людьми плане-

ты ответственность за современный кризис, потому что 
они безрассудно попустительствовали злоупотреблениям 
свободы или примирялись с ними, не противостоя им 
достойно словом веры. Таким образом, их величайшим 
долгом является вклад в преодоление разделений мира.

Христианское учение об онтологическом единстве 
человеческого рода и Божественного творения, как оно 
выражено всем таинством Божественного домостро-
ительства спасения человека и мира во Христе, пред-
ставляет фундаментальную основу для истолкования 
отношения человека к Богу и миру.

7. Общей тенденцией во многих современных госу-
дарствах являются попытки вытеснить религию 

из общественной жизни. Принцип светскости государс-
тва может сохраняться, но недопустимо понимать этот 
принцип как означающий радикальное изгнание религии 
из всех сфер жизни народа.

8. Пропасть между богатыми и бедными драмати-
чески разрастается вследствие экономического 

кризиса, который является результатом извращенной 
экономической деятельности, лишенной человеческого 
измерения и не служащей подлинным потребностям чело-
вечества, а также погони финансистов за наживой, часто 
приобретающей маниакальный характер. Жизнеспособна 
лишь такая экономика, которая сочетает эффективность 
со справедливостью и общественной солидарностью.

9. В вопросе об отношении христианской веры 
и естествознания Православной Церкви чуждо 

стремление брать под свою опеку развитие научных 
исследований и высказывать свою позицию по всякой 
научной проблеме. Для православного мировоззрения 
свобода исследования представляется Божиим даром 
человеку. Вместе с тем, Православие отмечает опасности, 
которые таятся в определенных научных достижениях, 
и указывает на границы научного познания, не забывая 
о наличии иного знания, не входящего непосредственно 
в сферу науки, но необходимого для подобающего огра-
ничения свободы и правильного использования плодов 
науки на основе уважения к достоинству человеческой 
личности и отказа от эгоцентризма.

10. Православная Церковь убеждена в том, что 
технический и экономический прогресс не 

должны вести к уничтожению среды обитания и истоще-
нию природных ресурсов. Неограниченное стремление 
к удовлетворению материальных потребностей ведет 
к оскудению и души человека, и окружающей природы. 
Нельзя забывать, что природные богатства земли суть 
не только человеческое достояние, но, прежде всего, 
творение Божие: «Господня земля и что наполняет ее, 
вселенная и все живущее в ней» (Пс. 23, 1). Мы должны 
помнить о том, что не только нынешние, но и будущие 
поколения имеют право на пользование теми природ-
ными благами, которые даны нам Творцом.

11. Мы твердо поддерживаем все мирные усилия, 
направленные на справедливое разрешение 

возникающих конфликтов. Приветствуем позицию Рус-
ской и Грузинской Церквей во время недавнего конф-
ликта и их братское сотрудничество. Таким образом, 
обе Церкви исполнили долг служения примирению. Мы 

надеемся, что взаимные усилия Церквей будут содейс-
твовать преодолению трагических последствий военных 
действий и скорейшему примирению народов.

12. В нашу эпоху нарастающих смут институт 
брака и семьи переживает кризис. Церковь 

в духе понимания новых сложных социальных условий 
должна изыскать способы духовной поддержки и укреп-
ления молодежи и многодетных семей.

В особенности мы обращаемся к молодым, чтобы 
призвать их принимать активное участие как в бого-
служебной жизни, так и в миссионерской и социальной 
деятельности Церкви, дабы они могли принести ей свои 
заботы и чаяния. Ведь молодежь — не только будущее, 
но и настоящее Церкви.

13. Мы, Предстоятели и представители Святей-
ших Православных Церквей, вполне сознавая 

значение указанных выше проблем, стремимся к безотла-
гательному их решению как служители Христовы и домо-
строители таин Божиих. Мы возвещаем с этой кафедры 
Первопрестольной Церкви и еще раз подтверждаем:
а) наше непоколебимое обязательство сохранять единс-

тво Православной Церкви в вере отцов наших, однаж-
ды преданной святым (Иуд. 3), в единой Божествен-
ной Евхаристии и в верном следовании канонической 
системе управления Церковью, стремясь к урегули-
рованию временами возникающих проблем в наших 
взаимных отношениях в духе любви и мира;

б) нашу волю к скорейшему уврачеванию канонических 
нестроений, происходящих из исторических обстоя-
тельств и пастырских нужд в так называемой право-
славной диаспоре, желая преодолеть всевозможные 
влияния, чуждые православной экклезиологии. В этой 
связи мы приветствуем предложение Вселенской Пат-
риархии созывать в следующем 2009 году по этому 
вопросу, а также по вопросу продолжения подготовки 
Святого и Великого Собора Всеправославные совеща-
ния, на которые будут приглашены все автокефальные 
Церкви, согласно с порядком и практикой, существо-
вавшими до Всеправославных совещаний на Родосе;

в) наше желание, несмотря на имеющиеся трудности, про-
должать богословский диалог с прочими христианами, 
а также межрелигиозный диалог, в особенности с иу-
даизмом и исламом, имея в виду, что диалог является 
единственным способом решения разногласий между 
людьми, особенно в эпоху, подобную нашей, когда лю-
бые разделения, включая разделения во имя религии, 
становятся угрозой миру и единству людей;

г) нашу поддержку инициативам Вселенского Патриархата 
и других Православных Церквей по защите природной 
среды. Экологический кризис наших дней, имеющий, в 
том числе, духовные и нравственные причины, побуж-
дает Церковь имеющимися у нее духовными средствами 
безотлагательно содействовать защите Божия творения 
от последствий человеческой алчности. В связи с этим 
мы вновь подтверждаем установленный ранее день 
особых молитв о защите творения Божия 1 сентября, 
в начале церковного года. Мы поддерживаем введение 
темы защиты природной среды в катехизацию, пропо-
ведь и пастырскую работу наших Церквей, как это уже 
происходит в ряде из них;

д) наше решение осуществить все необходимое, дабы 
создать межправославную комиссию для изучения 
вопросов биоэтики, по которым мир ожидает услы-
шать слово Православной Церкви.

Обращаясь с этими словами ко всем православным 
народам и всему миру, мы паки и паки желаем, чтобы 
мир, справедливость и любовь Божия восторжествовали 
в конечном итоге в жизни людей. «А Тому, Кто действу-
ющею в нас силою может сделать несравненно больше 
всего, чего мы просим, или о чем помышляем, Тому слава 
в Церкви во Христе Иисусе» (Еф. 3, 20–21). Аминь.

Стамбул, 12 октября 2008 года
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Во имя Отца и Сына и Святого Духа.

Из древнего Киева, пребывающего в истории 
«матерью городов русских», в эти дни в пределы 

Белой Руси приходит своими мощами святой равноапос-
тольный князь Владимир, крестивший наших предков-
русичей в 988 году от Рождества Христова.

К великому деянию Крещения Руси 25-летний князь 
Владимир  пришел через многие испытания, среди ко-
торых были междоусобные брани и многочисленные 
битвы, искушения властью и языческое прельщение, 
жестокость нравов и буйство страстей. Но вместе с тем 
в жизни великого князя была христианская любовь и 
мудрость взрастившей его бабушки, святой равноапос-
тольной княгини Ольги; были примеры жизни первых 
христиан Киевской Руси, среди которых особым мужес-
твом и верностью Богу прославились первые киевские 
мученики Феодор и Иоанн, растерзанные толпой обе-
зумевших язычников. 

И была у князя Владимира живая совесть, напо-
минавшая ему о том, что христианский выбор Руси 
происходит от времен апостола Андрея Первозванного, 
благословившего холмы будущего Киева и утвердившего 
на одном из них Святой Крест. Выбор этот укреплялся 
первыми христианами, принесшими огоньки веры из 
стран Севера и самой Византии. Наконец, это был вы-
бор его родительницы и его бабушки, которые твердо 
пребывали в Христовой вере и укрепляли в ней своих 
близких и подданных. Был у князя Владимира и лич-
ный опыт чудес, в которых открывался ему Христос 
Спаситель…

Подобно святой равноапостольной княгине Ольге, 
мы все стремимся к тому, чтобы и в наших де-

тях и внуках билось, как говорится в Писании, «сердце 
мудрое и разумное» (3 Цар. 3: 12), способное приносить 
обильные плоды благодати Господней. Но для этого нам 
следует деятельно сознавать, что «Святым Духом всяка 
душа живится и чистотою возвышается», о чем и напо-
минает нам Святая Церковь в песнопении повседневного 
богослужения утрени.

Очередной исторический повод к осознанию наше-
го национального происхождения, духовного родства 
и христианского единства с нашими единокровными 
и единоверными народами-братьями мы переживаем 
в дни торжеств, посвященных 1020-летию Крещения 
Руси святым равноапостольным князем Владимиром.

Вспомним, что к 23-летнему возрасту, за шесть лет 
единоличного правления в Киеве, равноапостольный 
внук княгини Ольги объединил все славянские племена 
от Карпат и Немана до Белоозера, Оки и Волги. Все эти 
территории стали составлять одно целое — Русскую 
землю.

К 988-году князь Владимир распространил пределы 
своей державы от Балтийского моря на севере до реки 
Буг на юге. Летопись свидетельствует, что великий князь 
Киевский «пас свою землю правдою, мужеством и ра-
зумом». Таким подошел он к великому выбору религи-
озного, а значит — и государственного пути развития 
русичей в Европе и в мире.

И вот ныне мы духовно и воочию предстоим перед 
святым равноапостольным князем Владимиром, 

который посещает нас своими мощами.

Сегодня сама история призывает нас к ответу на 
вопрос о том, достойны ли мы своего многовеково-
го наследия, которое называется единой и неделимой 
Святой Русью. Для этого и совершаются в нынешнем 
году в Москве, в Киеве и в Минске торжества в честь 
1020-летия Крещения Руси.

Возлюбленные братья и сестры! Достойно есть 
всем нам соединить голоса наших сердец с гласом 

святого Крестителя Руси и воззвать ко Господу едиными 
устами и единым сердцем вместе с равноапостольным 
князем Владимиром, который так молился в день Днеп-
ровского Крещения своих соотечественников:

«Боже, сотворивший небо и землю! Призри на новые 
люди сии и даждь им, Господи, познать Тебя, истинного 
Бога, как уже познали страны христианские; утверди 
веру в них правую и несовратимую, а мне помоги, 
Господи, на супротивного врага, дабы, надеясь на Тебя, 
я победил бы его козни». Аминь.

иСтория  чаСтиЦы  мощей
СВятоГо  раВноаПоСтольноГо

князя  Владимира

Мощи равноапостольного князя были обре-
тены в середине XVII века митрополитом 

Петром (Могилой) при раскопках Десятинной 
церкви в Киеве. Они находились в мраморном 
саркофаге с надписью, удостоверяющей их прина-
длежность великому князю Владимиру. Первона-
чально мощи были возложены в церкви Спаса-на-
Берестове, а через год торжественно перенесены 
в Свято-Успенский собор Киево-Печерской лавры, 
где находились в серебряном ковчеге в нише спра-
ва от иконостаса. Часть мощей cвятитель Петр 
передал в Свято-Успенский собор Московского 
кремля.

После революции мощи хранились в экспозиции 
лаврского Музея культов и быта. Перед войной из-
вестный скульптор-антрополог Михаил Герасимов 
увез мощи для воссоздания исторического облика 
князя Владимира в Ленинград, где они во время 
войны и блокады города бесследно исчезли. Научный 
коллектив Национального Киево-Печерского истори-
ко-культурного заповедника совместно с Украинской 
Православной Церковью на протяжении многих лет 
проводит поиски утраченной святыни.

27 июля 2004 года в Свято-Успенском соборе 
Лавры в месте, где исторически находился ковчег 
с мощами, были установлены мемориальная доска 
и икона равноапостольного князя.

В 2005 году, по просьбе Блаженнейшего мит-
рополита Киевского и всея Украины Владимира 
в Украину была возвращена часть мощей, которая 
в свое время была подарена Успенскому собору 
Московского кремля. Эти мощи хранились в москов-
ских кремлевских музеях, и в 1989 году, во время 
перестройки, были переданы в кафедральный собор 
Ростова-на-Дону.

В Киев святыня была доставлена 24 июля 
2005 года.

к ПринеСению на белую руСь
чаСтиЦы мощей СВятоГо

раВноаПоСтольноГо
князя Владимира,

креСтителя руСи
Послание митрополита минского и Слуцкого

Филарета, Патриаршего Экзарха всея беларуси

22–25 октября
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В дни знаменательного юбилея 
Митрополита Филарета мы 

попытались составить особый сло-
весный портрет Владыки, составлен-
ный из воспоминаний священнослу-
жителей и мирян о наиболее ярких, 
впечатляющих встречах с Предсто-
ятелем Белорусской Православной 
Церкви. 

архиепископ 
Полоцкий
и Глубокский 
ФеодоСий

В 1970 году скончался Свя-
тейший Патриарх Алексий 

I. Для избрания нового Патриарха 
созывался Поместный Собор Рус-
ской Православной Церкви, кото-
рый должен был проходить в Тро-
ице-Сергиевой Лавре. Грандиозный 
форум: в нашу страну съезжались 
представители всех Православных 
Церквей мира, да и инославные 
тоже охотно ехали к нам. Ожида-
ли даже государственных деятелей. 
Помнится, в этом важном событии 
участвовало более тысячи высоких 
гостей. И человеком, на которого 
было возложено послушание орга-
низовать подготовку и проведение 
этого мероприятия, стал ректор 
Московских духовных академии и 
семинарии, тогда уже архиепископ 
Филарет.

Трудно себе представить всю меру 
ответственности, которая легла на 
плечи Высокопреосвященнейшего 
Владыки. Он должен был обеспечить: 
охрану, пребывание, жилье, регламент, 
питание, этикет, протокол и т.д.

Прибывали главы Церквей, ми-
нистры, сопровождающие и обслу-
живающие их лица, пресса... Владыка 
блестяще справился с этой архислож-
ной задачей. Все прошло без сбоев, 
как по маслу. Из тех напряженных 
дней особенно запомнился один 
эпизод. Гости и участники прибы-
вают, их устраивают, размещают. 
Тут идут конференции, там ведутся 

подготовительные дела... Надо еще 
расставить столы и стулья в залах 
заседаний, столовых, гостиницах 
— все обустроить, предусмотреть. 
Конечно, в качестве «рабочей силы» 
привлекали студентов. Работали день 
и ночь.

Помню: четыре часа утра, мы не 
спали уже около суток. Все, можно 
сказать, приуныли и ослабели. И тут 
входит владыка Филарет, собранный, 
живой, улыбающийся. Шестые сутки, 
говорят его помощники, без сна, но, 
как всегда, подтянутый, с юмором. 
«Как успехи, ребята?» — спраши-
вает.

«Да вот, Владыко, еще осталось 
много дел». Наш ректор распорядил-
ся: «Быстренько ребят накормить, 
напоить, и — с Богом — работать 
дальше». Мы хорошо поели — и куда 
делась усталость! Бодро взялись за 
дело и еще сутки успешно труди-
лись.

И теперь, много лет спустя, иной 
раз мучаешься с работой до утра, 
какая там еда, но вдруг вспомнишь: 
«Быстро за стол, накормить, напоить 
и — вперед!»

* * *
Среди многих запечатлелся в 

памяти один фрагмент пребывания 
владыки Экзарха в Полоцке. Надо 
сказать (воцерковленные люди это 
знают), когда он приезжает, все — и 
священнослужители, и верующие ми-
ряне — стремятся обратиться к нему 
за советом или хотя бы подойти под 
его благословение.

И вот однажды спешит Митро-
полит на службу в храм — опоздать 
нельзя. А тут подходит к нему пожи-
лая женщина и сквозь слезы начина-
ет говорить о своих бедах: с мужем 
проблемы, сын пьет и т.д. Владыке 
и слушать уже некогда, и пройти 
мимо слез невозможно. Он приоб-
нял женщину, приголубил: «Ну, мать, 
крепись, не отчаивайся». И плачущей 
этого оказалось достаточно, она ушла 
совсем другим человеком, утешенная 
и обрадованная несколькими теплы-
ми, искренними словами, сыновним 
жестом. И я понял, что часто чело-
веку для поддержки только этого 
и не хватает…

10 октября исполнилось 30 лет архипастырского служения 
митрополита Филарета в беларуси. Ваше Высокопреосвященство, 

дорогой владыка Филарет, сердечно поздравляем Вас с 30-летием 
Вашего архиерейского служения на землях белой руси! молитвенно 

желаем благодатной помощи божией в святительских трудах, 
здравия и духовной радости на многая лета.

* * *
Благодарю Бога за то, что Он дал 

мне возможность служить Церкви 
под руководством такой личности. Во 
Владыке соединены строгость и ве-
личайший такт, мягкость, человеч-
ность, понимание самого «маленько-
го» и самого высокопоставленного.

Мы, белорусские архиереи, приез-
жаем в Минск на каждое заседание 
Синода Белорусской Православной 
Церкви как на праздник. По оконча-
нии официальной части с радостью 
общаемся с Владыкой, получаем его 
наставления, советы. После заседа-
ния Синода каждый епископ стре-
мится разрешить свои проблемы с 
Экзархом «тет-а-тет». И Владыка с 
терпением, несмотря на общую для 
всех усталость, вникает в наши воп-
росы — как церковные, так и личные. 
Духовно утешенные и укрепленные, 
возвращаемся мы в свои епархии.

епископ Гродненский
и Волковысский 
артемий

Приезжая на каникулы из семи-
нарии в Минск, я ясно видел, 

как с приходом владыки Филарета 
изменялась обстановка в Церкви.

Началось восстановление церков-
ных зданий, их реконструкция, храмы 
менялись внешне. Наипаче же меня-
лась внутренняя церковная жизнь: 
в храмах больше стало молодежи, 
благолепия, и — чудо! — в республике 
начали звонить колокола…

С его появлением в Минске всем 
стало ясно, что он занял активную 
позицию и дремать никому не даст. 
Через недолгое время поняли и еще 
одно: Митрополит умеет постоять 
за свое церковное дело, не ссорясь 
при этом с властями. Наш иерарх 
постепенно как-то «приучал» власти 
считаться с интересами верующих, 
а значит — с Церковью. Это дало 
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возможность молодежи безбоязненно 
приходить в храмы не только в качес-
тве прихожан, но и пополнять ряды 
клира. Ведь юридически-то, формаль-
но у нас была свобода совести, так 
что всякое своеволие властей было 
нарушением законодательства. Не-
сомненно, Владыка все это не только 
понимал, но и в нужном ключе пре-
подносил в соответствующих инс-
танциях, что дало ему возможность 
оживить церковную жизнь.

* * *
На первом же собеседовании в 

Жировичах с новорукоположенны-
ми священниками, каковым и я тог-
да был, Владыка сказал нам — если 
кратко резюмировать — следующее:

— Мы часто слишком строги с 
нашей паствой, стараясь следовать 
каноническим правилам; а ведь сов-
ременный человек не соответствует 
канонам древней Церкви, которая 
уже ушла в историю. — И Владыка 
сказал нам далее прекрасные слова:

— В священнической практике 
часто приходится брать всю ответс-
твенность пред Богом на себя. При-
ходит человек на Исповедь. Ну, разве 
ты ему скажешь, что по каноничес-
ким правилам его надо немедленно 
отлучить от Церкви? Да он вообще 
уйдет и больше никогда в храм не 
придет. А ты попробуй ласково уте-
шить такого человека, найти для него 
доброе слово, взять на себя его боль, 
его грех, его безверие, его безбожие 
и приобщить к Церкви...

Такой практики придерживается и 
сам Владыка, хотя громко не провоз-
глашает этот принцип пастырского 
служения. Все брать на себя — вот 
его девиз и стержень деятельности, 
начиная с отношения к нашим ба-
бушкам, которые своими медными 
пятаками поддержали Церковь в 
трудные времена, и кончая воспита-
нием священнослужителей, которые 
не имели возможности получить ду-
ховное образование. Владыка руко-
полагал людей во священство, чтобы 
сохранить Церковь. Митрополит и в 
этом сознательно брал ответствен-
ность на себя, неся сей крест, упо-
вая твердо на милосердие Божие. 
Да и теперь для сохранения мира и 
подлинно церковного духа, спокойс-
твия духовного, для предотвращения 
всякой вражды, нестроений берет 
Владыка на себя болезни, проблемы 
нынешнего общества.

И если в Беларуси сегодня сущес-
твует некая стабильность (как чудо 
Божие!), то это в значительной сте-
пени заслуга Патриаршего Экзарха 
Митрополита Филарета. Слава Богу, 
что у нас, белорусов, есть такой ду-
ховный лидер, такой духовник, я бы 
сказал, — духовный отец нации, как 
владыка Филарет, который вот уже 
много лет самоотверженно занима-
ется христианизацией нашего советс-
кого и постсоветского атеистического 

общества. Это — подвиг, а для нас — 
образец такого пастырского служе-
ния, когда пастырь берет заблудшую 
овцу на свои плечи и несет ее.

Протоиерей
андрей
лемешонок,
духовник Свято-
елисаветинского 
монастыря,
клирик Свято-
Петро-Павловского 
собора г. минска 

Первое впечатление о Влады-
ке — это его первая служ-

ба здесь, в Минске. В нем я увидел 
внутреннюю силу. Видно было, что, 
несмотря на трудные обстоятельства 
служения, у Митрополита все-таки 
есть видение, вера и желание сделать 
так, как он считает нужным. В нем 
не было колебаний, нерешитель-
ности, хотя в те советские времена 
очень просто было поколебаться и 
начать подстраиваться к властям. Эта 
фальшь всегда видна, а во Владыке 
этого не было. 

Все стало меняться. Митрополит 
ввел ночные службы на праздники 
Рождества, Крещения, поменялся 
строй службы — это была какая-то 
свежая струя… А какое было впе-
чатление, когда он читал Великий 
канон! 

Тогда книг духовных не было, 
проповедь была единственным ис-
точником духовной пищи. Когда про-
поведовал Владыка, это было, дейс-
твительно, в духе, это слово грело, 
питало и давало силы бороться с 
грехом, давало силы жить. 

* * *
Литургия — центр христианской 

жизни, центр нашего духовного сто-
яния. И когда литургисает Владыка 
— молится перед престолом, стоит 
перед Святыми Дарами, — видишь, 
что Митрополит стоит перед Самим 
Христом, и никто и ничто не может 
оторвать его от этого великого Та-
инства. Он остается как бы один на 
один с Богом. Это видно внешне, это 
чувствуется внутренне: совершается 
молитва, молитва за Церковь, за мир. 
И это удивительно…

* * *
Владыка — это очень сильная 

личность. Это человек, который жи-
вет не по сухой букве, не по како-
му-то заученному правилу. В нем 
видно творчество души, то, что он 
постоянно ищет Божью волю. Я в 
этом не раз убеждался, когда видел, 
как вопреки всяким человеческим 
прогнозам и законам Митрополит 
принимал совершенно неожиданное 
решение. Это видение помогает в ка-
ких-то сложных ситуациях понимать, 
что все решает Бог, а не человек.

Вот и мое рукоположение было 
для меня моментом, когда я уви-

дел, что через Владыку действует 
Христос. 

13 лет я работал в минском Ка-
федральном соборе, неся послушание 
сторожа, звонаря, певчего. И насту-
пил момент, когда стал впадать во 
грех осуждения…А тут мне стали 
предлагать рукоположение; я, конеч-
но, категорически возражаю, говорю: 
«Никогда этого не будет!»

Поехал на остров Залит (Псковс-
кая область) — советоваться с отцом 
Николаем Гурьяновым. Он благосло-
вил меня на рукоположение и сказал, 
что согрешу, если не рукоположусь. 
И все равно не могу переступить ка-
кой-то порог — чувство отторжения 
и осуждения. Видя среду изнутри, я 
не хотел в нее входить… 

И тут Владыка меня позвал, мы с 
ним долго говорили. Вдруг я почувс-
твовал, что со мной его устами — че-
рез два тысячелетия — говорит Хрис-
тос. Это и был момент, когда все мои 
сомнения, колебания — отпали. Я 
почувствовал: в Церкви — Христос, а 
внешне видимые противоречия — не 
настоящие, не подлинные. То, что 
кажется противоречивым, — обман, 
которым диавол пытается смутить 
душу и посеять недоверие. Когда пос-
ле разговора с Владыкой я пришел 
домой, матушка в удивлении сказала: 
«Что с тобой?» — я был охвачен не-
бывалым вдохновением, почувствовав 
действительно, что Господь — глава 
Церкви, а ее земная глава, предстоя-
тель Церкви, был тем, через кого со 
мной говорил Христос. 

Протоиерей
Сергий 
кузьменкоВ,
настоятель храма 
в честь рождества 
божией матери
в д. тарасово 
минского района

В первый раз я увидел Митро-
полита Филарета, когда был в 

классе 6-м. В этот день был какой-то 
церковный праздник. Когда я подо-
шел к Кафедральному собору, увидел, 
что народу там было тьма! Обычно 
столько не бывало. 

И вот вижу, приезжает Митропо-
лит. Он тогда молодой был, еще не 
седой. Кажется, это был 1978 год, и 
это была его первая служба в Мин-
ске. Он поднялся на кафедру, взял 
дикирий и трикирий и стал народ 
благословлять. У меня такое впечат-
ление было, что он благословляет 
именно меня. Пришел домой и го-
ворю: «Меня священник, но не такой 
как все священники, другой, благо-
словил!» Настолько я был впечатлен 
этой службой. 

* * *
В юности я был прихожанином 

Кафедрального собора, молодых лю-
дей тогда туда ходило мало. Работал 
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я в это время заместителем директо-
ра Дворца профсоюзов. 

И вот однажды (это было где-то в 
1986 году) пришлось мне уехать в ко-
мандировку, а Владыка заметил мое 
отсутствие и спрашивает у иеромо-
наха Серафима (Трофимова): «А где 
наш профсоюзный Сережа?» Спустя 
какое-то время после этого, на елео-
помазании, я подхожу, а Владыка по-
мазывает меня и спрашивает: «Завтра 
что делаешь?» — «Ничего» — «В ал-
тарь войдешь».

Назавтра я с волнением вхожу 
в алтарь, а иподьяконы встречают 
меня со словами: «Идемте, Владыка 
нам все сказал». И тут же облачают 
меня в стихарь! Я-то думал, что просто 
войду в алтарь, побуду там… А мне 
даже дали мантию и отправили Мит-
рополита  перед службой встречать. 

Еще в 8-м классе я мечтал посту-
пить в семинарию и стать священ-
ником. Но с семинарией не получи-
лось… Прежде чем принять сан, я 
встречался с Митрополитом трижды. 
Пришли мы с отцом Серафимом к 
Владыке на прием. Я долго разговари-
вал с ним на разные темы — Владыка 
прекрасный собеседник. Предлагал 
свою помощь по строительству хра-
мов, еще что-то и никак не решался 
заговорить о возможности принять 
сан. Мне казалось: ну, как я первый 
могу заговорить об этом?

Второй раз пришел недели через 
две. И когда снова вышел, не ска-
зав Владыке о своем желании, отец 
Серафим на меня накричал: «Ишь 
ты какой, Митрополит, что, должен 
стать на коленки и попросить: не 
соизволите ли Вы принять сан?»

Третий раз пошел. И все равно 
сложно было. Но тут уже Влады-
ка повел разговор таким образом, 
что, наконец, я смог сказать то, что 
хотел. 

* * *
Когда 15 лет назад Митрополит 

навестил мой приход в деревне Та-
расово, там стоял еще старый дере-
вянный храм. Я стремился показать 
наши достижения, но Владыке, как 
опытному человеку, было совершен-
но ясно, как здесь, на деревенском 
приходе, трудно. Он подошел, обнял 
меня и положил в руку пожертвова-
ние… Вот так он поддержал начало 
строительства нашего храма. 

Владимир
СутяГин,
фотограф

В Полоцке 4-5 июня 2005 года 
проходил ежегодный праздник 

в честь преподобной Евфросинии По-
лоцкой. На второй день в Софийском 

соборе служил Митрополит Минский 
и Слуцкий Филарет. После службы 
от собора крестным ходом с иконой 
преподобной пошли в монастырь. 
Процессия подошла к памятнику Ев-
фросинии, здесь прозвучало духовное 
пение в исполнении городского хора, 
и шествие продолжилось. 

Все это время небо хмурилось, 
собирались тучи, где-то слышал-
ся гром. И вдруг перед Красным 
мостом с неба обрушился ливень. 
В один миг все промокли до нит-
ки, зонты не помогли — был силь-
ный ветер, а идти до монастыря 
еще достаточно. Народ оказался в 
замешательстве: может, спрятать-
ся куда-нибудь, переждать дождь? 
А еще молния, гром — страшно! 
Митрополиту в этот момент по-
дают автомобиль. И что, он уедет, 
и крестный ход закончится? Но 
Владыка одним твердым жестом 
руки отказывается от машины. Все 
сомнения отброшены: будем идти 
как и шли — вопреки стихии. Это 
сплотило людей. А ливень лил все 
сильнее и сильнее. Только все мест-
ное начальство не осталось — поп-
рятались в машинах.

У стен монастыря дождь закон-
чился. Процессия вошла в обитель. 
Появилось солнце. Праздник про-
должился.

Семья
алФероВых

Марина Евгеньевна: «Нам очень 
нужны были полоски для из-

мерения сахара в крови — у нашего 
сына Сережи сахарный диабет (ему 
годик был, когда это началось). По-
лосок, которые очень дорого стоят, 
в диспансере выдают бесплатно по 
50 штук на два месяца, то есть мож-
но только раз в день мерить уровень 
сахара. А нам, чтобы правильно уко-
лоть инсулин, нужно мерить 4-5 раз 
в день…

Мы писали всюду, писали Прези-
денту. Письмо спустили в Министерс-
тво образования, оттуда — в Комитет 
по здравоохранению… Я вела с ними 
переписку около года. В результате 
все на нас так ополчились... Правда, 
дали четыре пачки полосок.

И вот тут, просто от безысходнос-
ти, мы решили написать Митрополи-
ту Филарету  и попросить помощи у 
него. Свое собственное письмо Вла-
дыке сочинил Сережа:

«Здравствуйте, уважаемый батюш-
ка Филарет! Пишет Вам Сережа. Мне 
7 лет. Осенью я пойду в школу. Я 
иногда мечтаю, что буду протодьяко-
ном, потому что в нашей церкве мне 
нравится дьякон Сергий. А раньше я 
мечтал, что я буду священиком, пото-
му что наши батюшки тоже хорошие. 
Мы ходим в церковь палатку, а рядом 
строица храм Свято-Воскресенский. 
Вы к нам приезжали.

Я болею сахарным диабетом. Ког-
да я заболел, то у нас укрепилась 
вера в Бога.

Я очень люблю мед, конфеты, 
тортики, но мне грустно, что мне 
нельзя их много есть. А иногда, когда 
делают уколы, то я плачу от боли. 
И еще мне очень надоело ето все. 
Но я терплю. 

А еще я Вам пожелаю от всей 
души здоровья. До свидания».

Отправили мы свои письма по 
почте… И совершенно неожидан-
но Митрополит лично звонит нам 
и приглашает в гости. Я так вол-
новалась! А Владыка очень ласково 
встретил меня и Сережу, так прос-
то, спокойно. Ласково… как отец. 
Благословил, расспросил о нашей 
жизни, о болезни Сережи, подарки 
дал (чай, орешки соленые, полоски 
для измерения сахара и иконочку). 
Сережа тоже угостил Митрополи-
та — подарил конфету на палочке. 
После этой встречи сын мой еще 
несколько писем написал Митро-
политу.

И вот однажды накануне Пасхи 
Владыка снова позвонил и говорит: 
«Я тут разбираю бумаги. Нашел Сере-
жино письмо, на которое еще не от-
ветил. Приезжайте сегодня». Мы тут 
же собрались и поехали всей семьей: 
я с мужем Володей, двое сыновей и 
приемная  наша девочка Ангелина. 
Тут уже я так сильно не волновалась, 
больше супруг переживал. 

Владыка кулич подарил нам, 
иконочки, полоски и даже денеж-
ку в конвертике дал. Спрашивал 
о состоянии здоровья Сережи, про 
себя рассказывал — он ведь тоже 
болен диабетом. Теперь Сергей 
часто вспоминает, как мы гостили 
у Владыки. 

Всю нашу семью очень впечат-
лило то, что такой большой человек 
нашел время и обратил внимание на 
простого мальчика. Ведь таких, как 
Сережа, в Беларуси много. И я думаю 
так: раз Владыка помог нам, значит, 
он так же помогает и другим».

Подготовили
Елена НаСлЕдышЕва,

Гелия ХаритОНОва; 
в публикации использованы

материалы книги
«в послушании преданный».

дети алферовых во время визита 
к Владыке. Сережа — справа.
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протоиерей
Геннадий
МИхеТкИН,
настоятель Спасо-
Преображенского
храма в Воложине

Как появился этот проект? На 
самом деле не знаю, почему я много 
лет назад поехал в соседнюю дерев-
ню, когда там были англичане. Пом-
ню, как переживал по этому поводу. 
Я узнал, что в соседней деревне ра-
ботает бригада англичан, которые 
строят детскую площадку. Меня это 
так впечатлило — я ночь не спал, 
места себе не находил. Потом пытал-
ся реанимировать свой английский 
язык, стал записывать, о чем с ними 
хотел поговорить. А еще меня очень 
рассердило, что перед тем, как их за-
вести куда-то, там по месяцу драят, 
чистят, а потом им показывают, как 
все красиво. Я что-то такое им и ска-
зал тогда: «Я покажу вам реальную 
жизнь, поедем со мной». Просто был 
момент возмущения против того, 
что их обманывают и делают они не 
то, что, по моему тогдашнему мне-
нию, надо было делать. Мы поехали 
по семьям, которые жили в домах, 
где окна целлофаном заклеены, и 
там живут пятеро-шестеро детей. У 
холодильника оторваны дверцы, и 
он используется уже как тумбочка. 

Открываешь дверцу, а там дохлая 
мышь лежит. Или мы ходили в дома 
к одиноким старушкам — сейчас они 
почти все умерли. В каждой деревне 
я заводил англичан в три-четыре 
дома. Они были в полном шоке. Я 
стал им говорить: «Вы построите 
детскую площадку, уедете счастли-
выми и радостными с ощущением 
того, что вы поменяли жизнь — а 
вот же реальная проблема». Я их 
пытался тогда сориентировать на ра-
боту со стариками и многодетными. 
И мы стали каждый год на Пасху и 
на Рождество формировать какие-
то продуктовые пакеты — времена-
то помните какие голодные были? 
Получалось, что для многодетных 
семей продукты просто рюкзаками 
выносили. Кстати, тогда такой ин-
тересный момент был. Помню, что 
дети из одной многодетной семьи, 
когда с моими детьми играли в фут-
бол, сказали: «Если начнется война, 
мы вас первых убьем», — вот такая 
реакция на благотворительность. Так 
что история семнадцатого года не 
прошла всуе.

Начали мы переписываться с ан-
гличанами. То есть фундамент от-
ношений уже был заложен, но все 
было еще как-то поверхностно. На 
следующий год они звонят нам: «Мы 
будем строить игровую площадку в 
Светлогорске в центре для реабили-
тации наркоманов, который органи-
зовывает евангелическая община. А 

потом мы хотим приехать на неделю 
и построить еще что-нибудь в Воло-
жинском районе. Можно, мы у тебя 
эту неделю будем жить?» «Конечно, 
можно». Приезжаю домой и говорю 
матушке: «Шестнадцать англичан бу-
дут у нас жить девять дней». У нас 
трехкомнатный дом в Лоске, на то 
время было только трое детей. Сле-
дующие три ребенка уже, по сути, у 
них на руках выросли.

Когда к вам приходят гости до-
мой — один, два, три, четыре 

человека, иногда даже пять, которые 
должны провести у вас в доме час, 
два, три — как вы готовитесь к их 
приходу? А вдруг они еще останутся 
ночевать? Это такую ответственность 
налагает. А тут люди постоянно у 
тебя живут неделями. Но важно, что 
все это наполнено определенным 
смыслом. Не было ни одного проек-
та, чтобы они просто приехали хоро-
шо провести время, отдохнуть. Или 
это строительство, или это проекты, 
связанные с инвалидами, — то есть 
общение с ними настолько позитивно 
и созидательно, что, глядя на них, мы 
сами учимся реально у них хорошим 
и серьезным качествам. Каким? Во-
первых, бескорыстию и готовности 
пожертвовать, умению работать с 
молодежью. Люди старшего поколе-
ния, которые едут сюда, везут с собой 
своих детей, своих племянников, сво-
их соседей, чтобы показать им, что 
значит быть христианином.

уже тринадцатый год группа англичан приезжает на две недели в беларусь 
для того, чтобы своими руками построить детскую площадку в виде корабля 

для белорусских детей. теперь это уже целый флот, где капитаны,
матросы и юнги — дети из школ-интернатов, детских домов и больниц.

Возможно ли нам самим делать такие площадки и чему можно научиться у 
англичан? на эти вопросы ответили присутствовавшие

27 сентября на открытии и освящении очередного корабля для детей
в школе-интернате в деревне чеховщина Воложинского района.

корабль мечты
Смогут ли англичане

научить белорусов строить корабли?
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Знаете ли вы пятнадцать чело-
век в Беларуси, которые по-

едут в Туркестан, оплатив за свои 
деньги дорогу, питание? А эти люди 
целый год (и не первый год) откла-
дывают деньги, чтобы во время свое-
го отпуска уехать за две с половиной 
тысячи километров и здесь спать на 
полу, есть непривычную еду, видеть 
полное отсутствие благодарности со 
стороны тех организаций, где они 
трудятся. То есть внешне что-то 
присутствует, но на самом деле они 
создают проблемы, потому что когда 
строится площадка, которая интерес-
на для детей, она всегда не интересна 
для педагогов. Ведь дети, например, 
могут упасть с высоты, потому что 
им нужно уделять больше внима-
ния, чем если они играют на голой 
лужайке. А то, как это полезно для 
детей, сколько радости они от этого 
получают — это часто интересует 
меньше всего. Причем билеты на 
самолет, виза (120$), деньги на пи-
тание — и двухнедельное пребыва-
ние в Беларуси обходится каждому 
англичанину в сумму более тыся-
чи долларов, плюс материалы для 
строительства площадки они сами 
покупают. За такие деньги они мог-
ли бы замечательно отдохнуть в пя-
тизвездочном отеле на престижном 
курорте. По сути получается так, что 
эти люди стоят каждый год перед 
выбором — или поехать куда-нибудь 
на Мальдивы, или опять поехать в 
Беларусь, где их ждет отсутствие 
привычного комфорта и неблагодар-
ность, где они будут понимать, что, 
в общем, никому не нужны.

Знаете, что удивительно? Можно 
было вляпаться в эту историю один 
раз, ну два, но на третий сказать — 
все, с меня хватит. Но ведь это уже 
тринадцатый корабль.

Какие особенности проекта это-
го года? Во-первых, масштаб: 

вместо одного построены два кораб-
ля — один как бы полузатопленный.

Вторая особенность этого проекта, 
что его хотели саботировать. Англи-
чане более чем за месяц до начала 
строительства дали деньги на приоб-
ретение материалов. А за два дня до 
их приезда мне сказали, что материа-
лов нету. С какой целью это было сде-

лано — позже стало понятно: на эти 
деньги хотели поменять сантехнику. 
Но один из англичан, Шейн, сказал: 
«Ребенку все равно, пописать ему в 
финский унитаз, или под кустик, или 
на пенечек. А где поиграть — для 
него принципиально важно».

Очень часто казалось, что все пло-
хо, все ужасно и ничего не получится. 
А потом, после завершения, мы по-
няли, что благодаря тому, что у нас 
создалась такая вот неприятность с 
материалами — во-первых, в течение 
двух дней мы вынуждены были найти 
организацию, с которой мы сейчас, 
как оказалось, будем работать и в бу-
дущем. Нашлись в Сморгони хорошие 
православные верующие ребята, кото-
рые сказали, что для нас будут скидки 
и бесплатная доставка. Оказалось, что 
у одного из них жена тоже работает с 
инвалидами. Он сказал: «Присылай-
те мне ваш проект, пишите, сколько 
каких материалов надо, и указывайте 
место, куда привезти». Получилось 
так, что за счет бездействия и амор-
фного отношения одних людей другим 
была дана возможность совершения 
подвига. Хотя казалось, что ситуация 
провалена полностью. Оказывается, 
что кругом очень много хороших лю-
дей, которые готовы принять участие. 
В частности, директор Ошмянского 
мясокомбината Тамара Владимировна 
Филиппович, всеми нами любимая и 
дорогая. Ее англичане называли — 
Queen of sausages — Королева колбасы, 
потому что она просто кормила всех. 
А попробуй накормить такую ораву, 
особенно когда они тяжело работают. 
Причем все это было сделано по-хрис-
тиански и очень красиво: мы просто 
приезжали со стройки и обнаружи-
вали у дверей дома вкусный подарок. 
Не было торжественной передачи пяти 
килограмм сосисок, оваций, пожатия 
рук, фотосьемки и кинохроники. Она 
просто тихонько, как любящая мама, 
помогала накормить всю эту ораву.

Вообще, если раньше этот про-
ект ложился тяжелым грузом 

именно на мою семью и приход, то 
сейчас все больше людей хочет при-
нимать в этом участие из разных 
концов Беларуси. Я уже не чувствую 
себя таким одиноким, как раньше, 
в этом общем деле. И предприятия, 
и организации, и многие люди эту 
инициативу поддерживают. И у меня 
есть мечта, что когда-нибудь собе-
рутся пятнадцать белорусов и сами 
у себя сделают что-то подобное. Ведь 
нам проще — нам не надо ехать в 
чужую страну, у нас все проблемы 
под боком. Вокруг этого проекта 
формируется такая атмосфера, что 
это в принципе возможно.

Кстати, в прошлом году Мит-
рополит Филарет наградил 

пятерых англичан, постоянно учас-
твовавших в этом проекте, медалями 
преподобной Евфросинии Полоцкой. 
Это было свидетельством признания 

той роли, гуманитарной и созида-
тельной, которую они играют в жиз-
ни нашей страны и Церкви…

Что они собираются делать в 
следующем году? Конечно, 

корабль. Ведь, как они сами гово-
рят, англичане — это люди, кото-
рые строят корабли. Даже сейчас, 
когда мы планируем на следующий 
год делать парники и садик в Во-
ложинском социальном центре для 
инвалидов, они говорят, что брэнд 
останется — беседку мы построим в 
виде парусника.

Центру для инвалидов было 
передано здание бывшего УПК — 
учебно-производственного комби-
ната. Здание построено в 1939 году, 
и когда я туда пришел, то понял, 
что ремонта там с тех пор не было. 
Примерно в таком же состоянии 
и прилегающий участок. Когда мы 
рассуждаем о людях с ограничен-
ными возможностями, хочется их 
охватить максимальным комфор-
том и уютом. Проект следующе-
го года такой. Инвалиды, которые 
находятся там — это люди с 18 до 
32 лет. Бюджет не предусматривает 
выделение финансов на их пита-
ние, когда они находятся в этом как 
бы дневном стационаре. То есть в 
этом месте они пребывают в тече-
ние дня, а на ночь их забирают по 
домам, и они должны каждый день 
брать какие-нибудь бутерброды на 
весь день. Наша мысль такая: надо 
дать им возможность потрудиться 
с тем, чтобы они могли обеспечить 
себя хотя бы питанием. Это даст 
им возможность для себя вырас-
тить что-то в парниках плюс что-то 
возможно будет реализовать через 
магазины. И еще речь идет о том, 
что эти два парника будут вписаны 
в общую концепцию садика, ко-
торый там будет сделан — будут 
посажены фруктовые деревья, будут 
расти клематисы, будет сделан сад 
в английском стиле. Главный ди-
зайнер всех этих проектов — очень 
востребованный в Великобритании 
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элитный садовый дизайнер. Сай-
мон идеи рождает просто в течение 
мгновений. Я тебе рассказывал, как 
мы смеялись по поводу того, как 
он спросил: «А что будем садить?» 
Я говорю: «Будем садить сад». Он: 
«Отлично. Какие деревья будут?» Я 
говорю: «Яблони». Саймон говорит: 
«Ты думаешь, что говоришь? Я экс-
перт. А ты мне говоришь — яблони. 
Они же должны быть по цвету и по 
форме подобраны. Ты бы еще ска-
зал — какие-нибудь деревья». Он 
изучает вопрос, какие растения у 
нас адаптированы, что будет расти. 
Единственная, я считаю, сложность 
в том, что на месте будущего сада 
раньше была автошкола и автодром. 
Поэтому для того, чтобы там копать 
землю, придется много потрудиться. 
Придется завозить дополнительно 
землю.

В этом году один из англичан меня 
спрашивает: «Скажи, пожалуйста, мы 
приезжаем уже на протяжении многих 
лет, и ни разу не видели, чтобы вы 
читали Библию». Ну, я не могу им 
сказать, что нужно после них посуду 
убрать, на завтрак что-то пригото-
вить. И получается, что для нас чте-
ние Библии — это роскошь, а для них 
это обыденно, нормально, каждоднев-
но. И они этой традиции не оставля-
ют, даже когда уезжают далеко. Они 
привозят Bible studies — библейские 
чтения. На каждый день у них рас-
писаны темы для обсуждения, чтения 
Евангелия и Апостола.

За эти годы мы ни разу не тяга-
лись на предмет православные-про-
тестанты. И мы изначально выстро-
или ситуацию таким образом. Это не 
значит, что с высоты Православия 
мы стараемся их унизить — абсолют-
но нет. Но у них не возникает даже 
мысли нас учить. Оказалось, что есть 
чему поучиться у нас. Чему? Только 
Православию. Той религиозной тра-
диции, недостойными преемниками 
которой мы являемся.

евгения
МИхеТкИНА,
матушка

Чему можно научиться у англи-
чан? Вот этой детской радости от 
всего, что они видят. Открытости и 
эмоциональному восприятию. Если 
их обидели — они плачут, если им 
радостно — они веселятся. Если 
они видят несправедливость — они 
пытаются добиться справедливости. 
Натыкаясь на наше безразличие, тем 
не менее, они свято верят, что смогут 
изменить наших людей своим приме-
ром, научить нас жить для больных 
детей, а не только для того, чтобы 

набить свой холодильник или купить 
машину получше.

Многие говорят: «Не стоит думать, 
что они едут именно помогать нашим 
детям, ведь у них и своих инвалидов 
хватает. Если сюда едут — значит 
любят экстрим, подпитываются у нас 
чем-то». Но ведь и апостолы пошли 
проповедовать по свету, не стали си-
деть на одном месте.

Если говорить об искренности, 
то очень важно не считать их за 
дураков. Они сознательно идут на 
лишения. У них сытая, довольная 
страна. Они обеспечены. У них все 
есть, им ничего не надо. Если они 
захотят экстрима — пойдут в горы, 
поплывут в океан.

Один из англичан, приезжающий 
каждый год, говорит: «Меня сюда 
послал Бог». Он просто однажды 
в 93-м году сел в поезд и поехал 
сюда.

Дмитрий
ПОСкрОбкО,
директор
Чеховщинской
школы-интерната

У нас в интернате живут дети с 
особенностями психофизического 
развития. Всего 85 воспитанников. 
Возраст — от 10 до 17 лет. В ос-
новном они из сельской местности. 
Практически у всех есть родители, 
но далеко не во всех семьях благо-
получная обстановка для развития 
ребенка. Около половины — из не-
благополучных семей. После оконча-
ния нашей школы они возвращаются 
в семьи и продолжают обучение в 
лицеях и колледжах, получают спе-
циальность.

Благодаря этой площадке у них 
появится больше возможностей для 
развития воображения. Здесь можно 
даже проводить занятия на свежем 
воздухе. Даже когда строительство 
было еще не завершено, было радос-
тно наблюдать, как дети уже бегали 
и играли на этой площадке. Думаю, 
что очень быстро эта площадка будет 
обжита и дофантазирована детьми. 
Дети сами будут участвовать в по-
краске корабля.

Такие площадки реально делать 
и нам самим, например, когда у нас 
проводятся субботники. Даже когда 
мы готовим школу к новому учебно-
му году — все ведь делаем сами: кра-
сим, строим, ремонтируем. Главная 
проблема при подготовке этого про-
екта была в приобретении пиломате-
риалов. Мы пока еще не занимались 
такими проектами, но делали другие 
детские площадки. Пускай это не так 
масштабно и объемно, но все-таки 
мы тоже что-то можем и умеем.

Светлана
ГЛебОВИЧ,
начальник
отдела образования
Воложинского
райисполкома

Этот проект живет в нашем райо-
не не первый год. Мы по-хорошему 
шутим, что у нас уже есть целый 
флот. Самое главное, что люди при-
езжают сюда по зову сердца и го-
товы тратить тепло на отношения 
с нашими детьми. И воспитанники 
видят, что за рубежом живут такие 
же люди, что они умеют переживать, 
радоваться, плакать. Это живое и 
естественное общение с иностран-
цами положительно влияет на ста-
новление личности. Самое главное, 
что у детей есть возможность про-
явить свое воображение, развивая 
эту площадку, обживая ее. Это ведь 
не оконченный проект, он живет, 
развивается, его можно дальше обус-
траивать. Сегодня речь идет уже о 
том, чтобы нам сделать что-то сов-
местными усилиями.

Для этих детей очень важно непос-
редственное ощущение реальности. 
Здесь ведь трудовая направленность 
в обучении, поэтому они совместно 
работали, получая и трудовые навы-
ки, и навыки общения на английском 
языке, и умение работать в команде. 
Можно сказать, что во время работы 
проходила естественная социализа-
ция детей.

Чему можно научиться нам у анг-
личан? Наверное, находить радость в 
любой мелочи — в цветке, в улыбке, 
в солнечном луче.

Олег бОбрИк,
начальник отдела 
идеологической
работы Воложинского
райисполкома

Спасибо тем людям, которые не-
равнодушны к нашим детям, к их 
воспитанию, к их досугу. То, что они 
в ущерб своему времени находят воз-
можность сюда приехать.

Чему можно у них научиться? Я 
думаю, что белорусы и сами умеют 
многое. Англичане отметили, что не 
увидели в Беларуси ни одного чело-
века, который был бы злым. Я думаю, 
что они сами у нас учатся многому. 
Нам у них можно учиться жизнера-
достности.

Можем ли мы самостоятельно де-
лать такие площадки? Да, причем это 
пример того, как невысокобюджетный 
проект дает хорошие результаты.

На освящении корабля
побывал Сергей ОрлОв
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об отзыВе Протоиереем
Федором ПоВным

СВоеГо СоГлаСия избиратьСя
В СоВет реСПублики

В средствах массовой информации по-
явились различные интерпретации 

отзыва настоятелем прихода в честь Всех 
Святых в граде Минске протоиереем Фе-
дором Повным своего согласия избираться 
в Совет Республики Национального Собра-
ния Республики Беларусь от города Минска. 
Пресс-служба БПЦ считает необходимым 
разъяснить позицию Белорусской Православ-
ной Церкви по данному вопросу.

В «Основах социальной концепции Рус-
ской Православной Церкви» (ОСК РПЦ) 
определенно заявляется: «Не допускается 
выдвижение кандидатур священнослужите-
лей на выборах любых органов представи-
тельной власти всех уровней» (ОСК РПЦ, 
гл.V «Церковь и политика», V.2).

В этом соборном документе констатиру-
ется, что нередко подобное участие порож-
дало нестроения и разделения. «Это имело 
место в особенности тогда, … когда клирики 
выдвигали свои кандидатуры на выборные 
должности без церковного благословения».

И поэтому «…с канонической точки 
зрения вопрос о том, должен ли священно-
служитель, занимающий государственный 
пост, работать на профессиональной основе, 
решается однозначно отрицательно» (ОСК 
РПЦ, гл.V «Церковь и политика», V.2).

Архиерейский Собор Русской Право-
славной Церкви, состоявшийся в октябре 
1989 года, принял порядок, в соответствии 
с которым вопрос о целесообразности учас-
тия представителей духовенства в выборной 
кампании должен в каждом конкретном слу-
чае предварительно решаться Священнонача-
лием (Священным Синодом — в отношении 
епископата, правящими архиереями — в от-
ношении подведомственного клира). Однако 
и после этого «некоторые представители 
духовенства, не получив подобающего бла-
гословения, все же приняли участие в выбо-
рах. Священный Синод 20 марта 1990 года 
с сожалением заявил, что «Русская Право-
славная Церковь снимает с себя моральную 
и религиозную ответственность за участие 
этих лиц в выборных органах власти» (ОСК 
РПЦ, гл.V «Церковь и политика», V.2).

8 октября 1993 года, ввиду создания 
в России профессионального парламента, 
на расширенном заседании Священного 
Синода было принято решение предписать 
священнослужителям воздержаться от учас-
тия в российских парламентских выборах 
в качестве кандидатов в депутаты. Соответс-
твующим Синодальным определением было 
установлено, что нарушившие его священ-
нослужители подлежат извержению из сана. 
Архиерейский Собор Русской Православной 
Церкви 1994 года одобрил данное определе-
ние Священного Синода «как своевременное 
и мудрое», и распространил его действие «на 
участие в будущем священнослужителей Рус-
ской Православной Церкви в выборах любых 
органов представительной власти стран СНГ 
и Балтии как на общегосударственном, так 
и на местном уровне».

12 кастрычніка

мІнСк
У мінскім мікрарайоне Уручча адбылося асвячэнне новага храма 

ў гонар прападобнамучаніка Афанасія Брэсцкага., паведамляе sobor. 
by. Чын асвячэння прастола і храма ў гонар гэтага славутага вызнаў-
ца зямлі беларускай здзейсніў Мітрапаліт Філарэт. Па-за літургіяй 
іерэй Аляксандр Пуцько быў узведзены ў сан протаіерэя, а ахвя-
радаўцы і заснавальнікі храма ўзнагароджаны ордэнамі і медалямі 
Беларускай Праваслаўнай Царквы.

Гісторыя прыхода пачынаецца з храма ў гонар Афанасія Брэсцкага 
ў пасёлку Азярышча. З 2005 года, пасля пажару, які знішчыў гэты 
храм, пачынаецца будаўніцтва новай царквы ў мікрараёне Уручча. 
У гэты перыяд набажэнствы здзяйсняліся ў вагончыку. З 2007 года 
пачаліся службы ў ніжнім храме. З верасня 2008 дзейнічаюць ня-
дзельная школа і бібліятэка.

13 кастрычніка

мІнСк
Адбылося афіцыйнае ўзнагароджанне шматдзетных сем’яў, ся-

род якіх у гэтым годзе аказаліся сем’і свяшчэннікаў Сергія Гарду-
на і Анатоля Кавалёва. Урачыстасць адбылася напярэдадні свята 
Пакрова Прасвятой Багародзіцы, да якога прымеркаваны ў нашай 
краіне Дзень Маці ў праграме «Пакроўскага кірмашу». Узнагароды 
жанчыны-маці атрымалі з рук Мітрапаліта Філарэта.

14 октября

моСкВа
Русская Православная Церковь приостановила членство в Конфе-

ренции европейских церквей (КЕЦ). Причиной послужило нежелание 
КЕЦ рассмотреть заявку на членство в ней Эстонской Православной 
Церкви — самоуправляемой Церкви в составе Московского Патри-
архата. Об этом заявили в Отделе внешних церковных связей. 

Также в ОВЦС сообщили, что в 2007 году КЕЦ приняла заявку 
на членство со стороны так называемой Эстонской Апостольской 
Православной Церкви (ЭАПЦ), входящей в Константинопольский Пат-
риархат, но не признанной остальными Православными Церквями.

«С глубоким сожалением приходится констатировать, что КЕЦ 
теряет свою роль как примиряющей и объединяющей силы, все 
больше игнорируя голос Церквей из стран, находящихся вне Евро-
пейского Союза. Таким образом, Конференция теряет свое истори-
ческое предназначение — быть мостом между Востоком и Западом 
Европы», —считают в Московском Патриархате. В то же время в 
Русской Православной Церкви подчеркивают, что, приостанавливая 
свое членство в КЕЦ, РПЦ «заявляет о своем стремлении и далее 
развивать добрые отношения с Церквами, входящими в Конферен-
цию, ради совместного отстаивания и утверждения христианских 
ценностей в жизни современной Европы».
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Следователь курил «Беломорка-
нал» и, не стесняясь, пускал 

дым прямо в лицо Борису Василь-
евичу. Был он в новенькой форме с 
одной звездочкой в петлице, бело-
брысый, волосы, коротко острижен-
ные, топорщились ежиком, а точнее 
одуванчиком. Красные веки с белы-
ми ресницами часто мигали, и по 
всему было видно, что он мало спал 
предыдущей ночью.

Борис Васильевич смотрел на 
альбиноса даже с сочувствием. Па-
рень хоть и ретивый, но еще моло-
дой — лет двадцати пяти, не больше 
— слишком уж уверовал во всесилье 
своего мундира. Глядя, как тот за-
ученно и бесстрастно задает воп-
росы, священник про себя никак не 
мог взять в толк: «Сынок, ты же с 
людьми имеешь дело, а не с чурками. 
Разве можно так душу расшевелить? 
То вопрос, то угроза... Да и о чем 
ты спрашиваешь? Кто тебе внушил, 
что я людей хотел убивать, тем бо-
лее младенцев? Почему ты мне, го-
дящемуся тебе в отцы, не веришь 
ни на одно слово? Я ведь не перед 
тобой — я перед самим Господом на-
шим ответствую, все как на духу...»

— А в семье Казьминых почему 
умер младенец?

— Так ведь родился он недоно-
шенным, кругом голод был, у матери 
молока — ни капли... Поди ж, вы не 
помните, что в тридцать втором году 
творилось... Мать прибежала, он весь 
синенький, еле шевелится, даже не 
плачет. «Окрести, батюшка, — го-
ворит, — знаю, что не жилец, а все 
крещеный перед Господом предста-
нет...» Так вот было, как перед иконой 
говорю.

— Пошел ты со своей иконой 
куда подальше... Небось, младенцы 
во сне являются, а, поп?.. Вон их 
сколько померло в округе... Купель, 
видать, заразную держал. Выклады-
вай, чем травил, а не то опять всю 
ночь стоять будешь!

— Купель посеребренная, вода 
чистая и теплая, еще раз повторяю. 
Святой обряд — как можно мысли 
такие в голове держать? От голода, 
от ослабления, от тифа и дизентерии 
мерли прежде всего детишки. Хлеба 
не было, молока не достать, врача 
из Сергиевского возили. Он лучше 
меня знает, от чего они умирали, 
младенцы безвинные...

— Ты на других не сваливай. Не 
хочешь признаваться — стоять до 
утра будешь. Уже, кажется, стоял 
— не поумнел?

— Не в чем признаваться... Не 
брал греха на душу... Детей всех люб-
лю и ничего для них не жалею.

— Встать, гадина! — заорал сле-
дователь, сам вскакивая из-за сто-
ла. — Увести! Ни воды, ни хлеба не 
давать, пусть опять стоит до утра.

Охранник увел священника 
в карцер. Его впихнули в тесную 
клетушку — настолько тесную, что 
в ней можно было лишь стоять, 
привалившись к стене. Присесть и 
прилечь было не на чем, а по бе-
тонному желобу на полу сочилась 
вода, отчего стены отсырели и пахло 
гнилью. Света тоже не было, и когда 
лязгнула дверь, только слабое свече-
ние под ней обозначало наружный 
мир. Борис Васильевич уже вторую 
ночь проводил в этом мешке, куда 
даже забыли поставить «парашу». 
Босые ноги быстро остывали и оте-
кали, наливаясь свинцовой тяжестью. 
Тело, лишенное вольных движений, 
каменело, сливаясь с камнями стен, и 
лишь одна голова, не в силах забыть-
ся спасительным сном, переполнялась 
видениями в холодном сумраке.

И виделось ему, что он спал меж-
ду двумя воинами, скованный двумя 
цепями, и стражи у дверей стерегли 
темницу. И вот ангел Господень пред-
стал, и свет осиял темницу; ангел, 
толкнув его в бок, пробудил его и 
сказал: встань скорее. И цепи упали с 
рук его. И сказал ему ангел: опояшься 
и обуйся. Он сделал так. Потом гово-
рит ему: надень одежду твою и иди 
за мною. Он вышел и следовал за 
ним, не зная, что делаемое ангелом 
было действительно, а думая, что 
видит видение. Прошедши первую 
и вторую стражи, они пришли к же-
лезным воротам, ведущим в город, 
которые сами собою отворились им; 
они вышли и прошли одну улицу, и 
вдруг ангела не стало с ним...

И вдруг ангела не стало с ним, а 
увидел он перед собою следователя, 
но уже немолодого, усатого и лысого, 
со шпалой в петлице.

— Можно присесть? — изнемож-
денно спросил священник.

— Садитесь.
Едва опустившись на табурет, он 

чуть не потерял сознание. Комната 
поплыла перед глазами, и он еле 
удержал равновесие, схватившись 
за край стола.

Владимир  даГуроВ
Светлой памяти деда моего

бориса Васильевича тимофеева

иСторичеСкая  ПоВеСть

14 кастрычніка

мІнСк
Кіраўніцтва Нацыянальнага 

мастацкага музея краіны да Дня 
маці падрыхтавала незвычайную 
акцыю. 14 кастрычніка жанчыны, 
якія маюць трох і больш дзяцей, 
змаглі бясплатна наведаць выста-
ву «Праваслаўная ікона Расіі, Ук-
раіны, Беларусі». У межах акцыі 
шматдзетныя мамы змаглі наведаць 
і іншыя залы музея. Як паведамі-
ла загадчыца аддзелам навукова-
асветніцкай працы музея Ірына 
Скварцова, такая акцыя ў музеі 
праводзіцца ўпершыню.

иеруСалим
Монастырь Дир Эль-Султан, на-

ходящийся на крыше Храма Гроба 
Господня, может в любой момент 
обрушиться. Если это произойдет, 
могут пострадать тысячи туристов 
и паломников, посещающих хрис-
тианскую святыню. Непоправимый 
ущерб будет нанесен и самому 
Храму Гроба Господня. 

Споры между различными хрис-
тианскими конфессиями в Храме 
Гроба Господня возникают регуляр-
но. Например, в начале XIX века 
кто-то прислонил лестницу к стене 
около главного входа в храм, с тех 
пор ее можно увидеть там. Пред-
ставители различных Церквей до 
сих пор не могут выяснить, кто 
отвечает за эту лестницу, и, сле-
довательно, кто должен ее убрать. 
Но спустя 200 лет споры между 
различными церквями могут обер-
нуться настоящей катастрофой. 

Монастырь Дир Эль-Султан, 
принадлежащий эфиопской общине, 
появился на крыше храма в 40-х го-
дах XIX века, когда копты, христиа-
не из Египта, вытеснили эфиопов со 
значительной части храма. Эфиопс-
ким монахам пришлось перебраться 
на крышу. Там же были построены 
часовни и десятки келий, в которых 
монахи живут и поныне. В марте 
прошлого года эфиопская община 
попросила инженера Игаля Берг-
мана из израильского института по 
контролю над строительством про-
верить состояние монастыря. Берг-
ман сделал однозначное заключение: 
строения представляют опасность 
для монахов и тысяч туристов и па-
ломников, посещающих Храм Гроба 
Господня. 

В Министерстве внутренних 
дел Израиля сообщили, что зда-
ние не находится во владении го-
сударства и для любых действий 
необходимо соглашение глав кон-
фессий, на территории которых 
будут проходить работы.
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— Где я нахожусь?
— Здесь вопросы задаю я, сле-

дователь Маркелов. У нас есть све-
дения, что вы обвенчали в своей 
церкви гражданку Ткачук с гражда-
нином Дорофеевым. Так?

— Обвенчал, как же, хорошо 
помню.

— Если хорошо помните, то ука-
жите, кто из родителей жениха и 
невесты был на венчании.

— Была матушка Григория Доро-
феева, отец у них скончался.

— А со стороны невесты был ли 
кто?

— Был брат Петр.
— А были ли родители невесты?
— Не было родителей.
— А почему не было родителей, 

как вы думаете?
Борис Васильевич внимательно 

посмотрел на следователя и в его 
темных больших глазах уловил ус-
талость с оттенком некоторой печа-
ли. «Неужели он мне сочувствует? 
Неспроста ангел примерещился...» 
— мелькнула мысль в его истощен-
ном мозгу, и она прибавила ему сил 
для разговора.

— Церковные обычаи нынче, 
гражданин следователь, сильно иска-
зились, стали проще. Народ подвер-
жен атеистической пропаганде, под-
час стесняется наших обрядов, боит-
ся в церковь зайти из-за осуждения 
начальства и знакомых безбожников. 
А для венчания присутствие родите-
лей желательно, конечно, но необяза-
тельно. Главное — полюбовный союз 
двух сердец освятить именем Госпо-
да нашего. Подчас и не венчаются 
в самой церкви, а приносят кольца 
жениха и невесты, а священник об-
ряд над кольцами совершает и этим 
благословляет молодых. Я, правда, 
категорически против такого «нов-
шества» и никогда не венчал подоб-
ным образом. В живые глаза ново-
брачных надобно заглянуть перед 
тем, как именем Господа скрепить 
союз...

— Так вот, гражданин Тимофеев, 
оказывается, почему не было родите-
лей невесты — они в принципе про-
тив этого брака и тем более против 
церковного венчания, потому что 
девица несовершеннолетняя еще...

«Как же так? Не мог подвести 
меня кузнец. К тому же все село зна-
ло, что они женихаются. Отец же не 
противодействовал, и в дом был вхож 
Григорий. А как же Петр? Ведь он же 
родной брат невесты... Быть того не 
может?» — лихорадочно раздумывал 
Борис Васильевич и не мог понять, 
что же происходит. Тут он почувс-
твовал тошноту и сильное сердцеби-
ение, острая боль ожгла грудь, и он, 
задыхаясь, соскользнул с табуретки 
на пол, теряя сознание.

Пришел он в себя в той же комна-
те, лежа на лавке. Борода и усы были 
в каплях воды — видимо, приводя 
в чувство, его опрыскивали. Кто-то 

из военных копошился 
возле него.

— Очнулся?
— Так точно, окле-

мался.
Следователь с бума-

гами подсел к лежащему 
без сил священнику и 
ровным, тихим голосом 
произнес:

— Подпишите здесь 
внизу протокол допроса 
и отправляйтесь спать. 
Вас ждет койка. Вам сей-
час, главное, отоспаться, 
Борис Васильевич.

Следователь вложил 
в слабую ладонь священ-
ника ручку и показал 
пальцем, где расписать-
ся. Но ручка выпала из 
окостеневших, узлова-
тых пальцев и остави-
ла на полу чернильное 
пятно.

— Ах, черт, ну де-
ржите же! — снова об-
макнув в чернила, про-
тянул он перо. Но Борис 
Васильевич уже встре-
пенулся и подписывать 
не спешил. Ощущение 
незаконченности разговора верну-
лось к нему, и он сказал:

— Прежде, чем подписать, я дол-
жен прочитать. И тут он разглядел, 
что в руках у следователя вместо 
протокола допроса — уже готовое 
его признание. «Так вот что он хо-
тел мне подсунуть!» — молниеносно 
сообразил священник и, бегло про-
бежав глазами бумагу, понял, что 
его обвиняют в ведении враждебной 
пропаганды, умерщвлении младен-
цев при обряде крещения, венчании 
несовершеннолетних и получении 
крупных взяток от крестьян.

Он хотел выразить негодование 
следователю, но лишь беззвучно 
шамкал губами, задыхаясь, и новый 
приступ боли огненными клещами 
схватил сердце. Он простонал и уро-
нил голову на стол.

— Ну что вы попусту мучаете себя 
и других? Зачем вам волынку тянуть? 
Против вас есть улики, следствие 
располагает всеми необходимыми 
доказательствами вашей вредитель-
ской деятельности. Подпишите, и 
душа ваша успокоится.

— То есть как успокоится? — под-
нял голову священник.

— Ну нет, не в вашем религиоз-
ном смысле. Срок, конечно, вам да-
дут, но, как говорится, всюду жизнь, 
батюшка.

— Прошу милостиво называть 
меня по имени-отчеству. Батюшка 
я для верующих! Так в чем же вы 
обвиняете меня?

— Борис Васильевич, — следова-
тель придвинулся поближе, — опять 
сказку про белого бычка начнем? 
Следствие подтвердило, что вы об-

Последний прижизненный снимок отца 
бориса. 1937 г.

венчали несовершеннолетнюю граж-
данку Ткачук незаконно и без согла-
сия родителей...

— Но ведь ей исполнилось восем-
надцать лет зимой.

— В деле есть копия свидетельс-
тва о рождении. Это неопровержимая 
улика... Борис Васильевич, вы же ум-
ный человек, вы должны понять, что 
в принципе вся ваша деятельность 
направлена против построения социа-
лизма. Вы думаете, вы один в тюрьме 
из церковников? Из Алексина есть, 
недавно из Скуратова привезли сек-
тантов, да и здесь, в Черни, гнездо 
вредителей разоблачили... И замечу 
вам: никто, как вы, не упирается...

— Так я в Черни?
— Да, и запомните, что никуда 

вам отсюда не деться... Чистосердеч-
ное признание — смягчающее вину 
обстоятельство. Это самое разумное, 
что вы можете сделать, оно многое 
меняет... Семью вашу не тронут, по-
нимаете? А если будете упрямство 
выказывать, то пострадает ваша се-
мья, жена, дети — у вас их четверо, 
кажется? Подумайте о них — я вам 
по-доброму советую. А то, знаете, 
в сибирской ссылке всякое бывает: 
туда-то увезут, а обратно мало кто 
возвращается... Подпишите и идите 
с Богом спать.

Отец Борис выпрямился во весь 
рост и твердо произнес:

— Наговор сатанинский подписы-
вать не буду. Христос терпел и нам 
велел.

— Отведите в карцер, — устало 
сказал следователь охраннику.

Продолжение следует
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пункту  гледжання  аўтараў.  Рукапісы

не  рэцэнзуюцца  і  не  вяртаюцца. 

Паломнический  отдел
минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

зарубежье:
30.10–6.11, 27.11–4.12 Святая Земля
еженедельно: Греция-Италия (авиа из Москвы)
15–22.11, 13–20.12 Египет (Синай-Александрия)
еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы
15–22.12 Италия

Паломнический отдел минской епархии
приглашает совершить паломничество 
беларусь:
19–20.10 Гомель-Корма                2.11 Ляды-Станьково-Крысово
25.10 Слуцк-Микашевичи-Туров     5.11 Гнесичи, Лавришевский
26.10 Жировичи-Сынковичи                монастырь
1.11 Мир-Турец-Лавришево           8.11 Бобруйск-Быхов

россия и украина:
24–27.10 Оптина пустынь, Шамордино
7–10.11 Киев, Чернигов
14–17.11 Санкт-Петербург, Вырица
21–24.11 Оптина пустынь, Шамордино, 
             Тихонова пустынь

272-11-96  272-06-45 адрес:  Минск, ул. Космонавтов, 24

блаГодарим
за  ПожертВоВания

К а ж д ы й  м е с я ц  р е д а к ц и я 
получает от читателей посильные 
пожертвования. Эта помощь для 
нас бесценна. Не имея ни одного 
спонсора, мы выходим в свет 
благодаря именно этой поддержке.
За всех Вас мы молимся: имена 
записываются на сорокадневное 
поминовение в Свято-Петро-
Павловском соборе г. Минска.

ПраВоСлаВные  ПроГраммы на  белоруССком  радио  и  телеВидении
радио
1 канал
Каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• священника Андрея Лемешонка (г. Минск);
• священника Александра Почепко (г. Борисов);
• священника Александра Иванова (г.п. Чисть).

18 октября,  суббота
8.30 «Свет души» (одновременно на кана-

ле «культура»)
• Анонс торжественных мероприятий, по-

священных 1020-летию Крещения Руси.
• О равноапостольном князе Владимире.
• Репортаж с выставки «Православные иконы 

России, Украины и Беларуси».
19 октября,  воскресенье
7.30 «духовное слово»
• Проповедь на воскресное евангельское чте-

ние (Лк. 7, 11-16; Ин. 20, 19-31) священника 
Геннадия Тороповича (г. Минск).

• Обзор духовной литературы, посвященной 
равноапостольному князю Владимиру.

• О преподобном Амвросиі Оптинском 
(память 23.10).

«Сталіца»
8.00 «божие Слово»
• Беседа с Митрополитом Филаретом, по-

священная 30-летию его архиерейского служения 
в Беларуси. 

• Апостол Фома (празднование 19.10).
• Ответы на вопросы слушателей. Отвечает 

священник Сергий Гордун (г. Минск).

телевидение
18 октября, суббота
1 канал (бт)
7.20 «Існасць» 
• О ежегодном праздновании Дня белорус-

ской письменности.
• О святом праведном Иоанне Кормян-

ском. 
19 октября,  воскресенье
«лад»
8.20 «благовест»
• Сюжеты о ду ховно-просветительских 

мероприятиях «Пакроўскага кірмаша»
• Сюжет о Покровском приходе на Львов-

щине (Украина).
• Репортаж с престольного праздника 

в Свято-Покровском храме г. Минска.
• Репортаж с освящения храма во имя 

преподобномученика Афанасия Брестского 
в Минске.

8.45 «мир  вашему дому»
Веду щий — священник Павел Сердюк 

(г. Минск)
• О досуге. 
онт
9.05 «Воскресная проповедь»
Ведущий — священник
Федор Повный (г. Минск)
• О предстоящем визите в 

Беларусь Патриарха Московского 
Алексия II. 

В  программах  возможны  изменения.

кніжная паліца

Прэзентацыя кнігі па матэрыялах інтэрв’ю 
з Мітрапалітам Філарэтам «Вопросите 

Господа за меня», выпушчанай Выдавецтвам Бе-
ларускага Экзархата, адбылася 13 кастрычніка на 
выстаўцы «Пакроўскі кірмаш». У ёй размешчаны 
матэрыялы, апублікаваныя на працягу 1988–2008 
гадоў у беларускіх і замежных сродках масавай 
інфармацыі, такіх як «Звязда», «Рэспубліка», «Цар-
коўнае слова», «НГ-религии», «Неделя» і шмат ін-
шых. Як падкрэсліў рэдактар выдавецтва Віктар 
Папоў, у кнізе закранаецца мноства тэм: жыццё 
духавенства, Царква і нацыянальная самабытнас-
ць, сям’я як малая Царква, пытанні маральнасці, 
праблемы рэлігійнага жыцця ў Беларусі. Склаўшы 
кнігу прэс-сакратар Мінскай епархіі Андрэй Пет-
рашкевіч адзначыў, што «гэта кніга — своеасаблі-
вае прызнанне ў любві Мітрапаліта Філарэта да 
журналістаў і журналістаў да Ўладыкі».


